

RÉGION DE GUEBWILLER

Un ouvrage consacré au patrimoine et à l'histoire du territoire

Le projet dormait dans des cartons depuis quelques années, mais il va enfin voir le jour. Initiée par l'ancienne mandature de la Communauté de communes de la Région de Guebwiller, l'édition d'un livre retraçant les richesses historiques et patrimoniales du territoire est prévue pour le printemps 2022.

Labellisée Pays d'art et d'histoire en 2005, la région de Guebwiller méritait bien de voir toutes ses richesses patrimoniales valorisées dans un ouvrage. C'est le public qui, au fil des visites des expositions temporaires proposées par le Ciap (Centre d'interprétation de l'architecture et du patrimoine), au château de la Neuenbourg à Guebwiller, a demandé à redécouvrir sur le papier tout ce qu'il a pu y voir.

« Nous avons dans un premier temps pensé à éditer des catalogues d'exposition. Mais nous nous sommes rendu compte que cette formule était trop coûteuse », explique Cécile Roth-Modanese, animatrice de l'Architecture et du patrimoine au Pays d'art et d'histoire. À la faveur de chaque exposition, « nous faisons des recherches de fonds, ce qui nous permet d'acquérir une connaissance globale du territoire, mentionne-t-elle. Cela nous permet aujourd'hui, alors que nous proposons des expositions temporaires depuis 2007, de pouvoir travailler sur un bel ouvrage, compilant toutes les thématiques abordées ».

Les grandes ères qui ont transformé le territoire

Les futurs lecteurs de l'ouvrage pourront ainsi se replonger dans les grandes ères qui ont fait du territoire ce qu'il est devenu aujourd'hui. À commencer par ses premières occupations humaines, de la plaine fertile aux sommets vosgiens. Ils plonge-



Cécile Roth-Modanese donnera vie à un ouvrage consacré à l'histoire et au patrimoine de la région de Guebwiller. Le projet est porté par la Communauté de communes de la Région de Guebwiller. Photo L'Alsace/Audrey NOWAZYK

ront également dans la période du Moyen-Âge, pendant laquelle les bâtisseurs ecclésiastiques ont œuvré. Autre temps autre thématique, avec la Renaissance vigneronne, qui a donné vie à une prospérité créatrice de patrimoine. Puis le XVIII^e siècle, celui des Lumières, pendant lequel les familles nobles ont apporté un art de vivre.

L'ère de l'industrialisation est ensuite arrivée, avec des bâtis usiniers qui ont eu une influence sur l'urbanisation. « Le paysage s'est totalement métamorphosé, avec l'arrivée des villas des industriels, de l'artisanat d'art et de grands parcs et jardins », détaille Cécile Roth-Modanese.

Dernière thématique et époque abordée dans l'ouvrage : le renouveau de l'agriculture, de la viticulture et du paysage. « Des nouveaux quartiers sont sortis de terre, avec de nouvelles infrastructures, comme la piscine, les écoles, les stades, etc. », énu-

me l'historienne.

C'est d'ailleurs Cécile Roth-Modanese qui se chargera de la rédaction de ce livre, qui a pour but de synthétiser l'histoire et le patrimoine du territoire. « En accord avec l'éditeur, La Nuée Bleue, nous allons décliner toutes ces richesses via une vision transversale, à travers des thématiques, mais aussi chronologiquement », précise Cécile Roth-Modanese. Selon elle, il n'aurait pas été opportun de faire un travail par commune. « Si l'on prend l'exemple de Merxheim et de Raedersheim, les deux villages ont une histoire très proche. Dans ce cas précis, nous aurions retrouvé des redondances dans le livre », cite-t-elle.

Un équilibre entre le texte et l'image

L'auteure affirme par ailleurs qu'il ne s'agira pas d'un ouvrage d'érudition, et qu'un travail

d'équilibre entre le texte et l'image sera mené. « En ce moment, je suis en train de me plonger dans les archives pour

sélectionner les photos d'époque. Quant aux photographies récentes, pour lesquelles la CCRG a lancé un appel d'offres, elles seront réalisées par un photographe, dont le choix est en cours », mentionne Cécile Roth-Modanese. Pour elle, il est primordial « d'ancrer le présent dans le passé et le passé dans le présent ». Concernant les photos actuelles, une liste de sites sera fournie au photographe retenu. « Ici un corps de ferme, là le bâtiment d'une industrie, ou encore des paysages », énumère-t-elle.

Pour que cet ouvrage à destination du grand public voie le jour, la CCRG doit réunir 800 préventes auprès de partenaires, tels les communes, mais aussi des entreprises privées. La diffusion en librairie, qui sera gérée par la maison d'édition La Nuée Bleue, est prévue pour le printemps 2022. « L'enjeu de ce livre, c'est de faire mieux connaître le patrimoine aux habitants de la région de Guebwiller, et plus largement aux Alsaciens et visiteurs », souligne Cécile Roth-Modanese.

Audrey NOWAZYK

En résumé

Pour inciter les partenaires à précommander l'ouvrage qui sera dédié aux trésors historiques et patrimoniaux de la région de Guebwiller, la CCRG (Communauté de communes de la région de Guebwiller) a d'ores et déjà rédigé un résumé de son contenu : « La région de Guebwiller est dotée d'un patrimoine paysager exceptionnel, reflet des siècles passés et des activités qui s'y sont succédés. Les institutions religieuses du Moyen-Âge ont laissé de multiples traces, comme l'abbaye de Murbach ou le couvent des dominicains de Guebwiller. Une prospère activité viticole a modelé le piémont vosgien et l'architecture des communes comme à Soultz. Puis les fabriques se sont installées dans la vallée et ont métamorphosé cet espace rural et viticole en un territoire industriel. L'activité textile a entraîné une période faste, propice à la construction de bâtiments publics, de villas entourées de parcs, ainsi qu'un foisonnement artistique. C'est ainsi qu'aujourd'hui, architecture contemporaine et patrimoniale séculaire se conjuguent avec harmonie pour composer un cadre riche, authentique et naturel. »

Pour la déclinaison de toutes ces thématiques, il faudra patienter jusqu'au printemps 2022.